

# EL CANTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VII.—Número 2.341

Director: DON JOSÉ ESTRANI

Martes 8 de octubre de 1901

Madrid 7—16'40.

**El Dr. Benet, médico y dentista,**  
MUELLE, 14, 2.<sup>o</sup>  
**Buenaventura Rodríguez**  
ABOGADO  
Colosía, 1, 2.<sup>o</sup>—Consulta de nueve á cinco todos los días laborables.

**Julio R. Lasso de la Vega**  
Procurador  
Isabel la Católica, número 5, 3.<sup>o</sup>

**Dr. González Tanago**  
Especialista en las enfermedades de la orina y de la piel.  
Consulta los viernes y sábados, de 11 á 12. Alameda Primera, 2, 1.<sup>o</sup>

### Pro populo

El ilustre doctor Moliner prosigue con empeño, en algunas poblaciones del Norte de España, su cruzada contra la tuberculosis, y coincidiendo con ella el no menos ilustrado doctor Pulido, Director general de Sanidad, publica en la Gaceta una circular encaminada á evitar los males que produce aquella terrible enfermedad, dando en ella instrucciones populares acerca de la manera como se verifica el contagio y de los medios de evitarle, terminando con unos consejos á los predispuestos, y encareciendo la acción social que así al Estado como al individuo corresponden realizar si ha de procurarse que disminuya tan cruel azote, que causa al año en nuestra patria más de 30.000 víctimas.

En Inglaterra, en Francia y en otras naciones más adelantadas y populosas que España, el número de tuberculosos también es mayor; en cambio la guerra que se hace al bacilo Koch, "engendrador de la enfermedad, es más tenaz y persistente: existen sociedades que tienen como único fin la destrucción de aquél y la propagación de consejos y reglas higiénicas que tienden á mejorar las condiciones de los enfermos y los elementos para combatir el mal que padecen.

La importancia social que la tuberculosis adquiere, dice el doctor Pulido en su circular, por su mortalidad aterradora, exige la colaboración de la sociedad entera en la obra de prevenir los estragos de la dolencia, difundiendo los conocimientos elementales acerca del modo como el contagio se produce y los medios de prevenirle, empleando al efecto folletos, artículos en la prensa periódica, conferencias públicas, como medios de popularización que deben emplearse sin descanso.

En esa campaña contra la tuberculosis toca á las instituciones benéficas una acción energética y eficaz, procurando á los obreros vivienda sana y alimentación suficiente, pues con aire y luz en las primeras y con un régimen en la segunda que permita restaurar las fuerzas perdidas en el trabajo diario, se alejan las probabilidades de contraer el mal y se vigoriza la raza, base indispensable para constituir un pueblo próspero y trabajador, porque sin energías físicas será vencido en la lucha por la existencia.

En Santander no es, desgraciadamente, donde menos se ceba la tuberculosis, escogiendo sus víctimas entre las clases que peores medios de resistencia tienen para prevenir la invasión y para combatirla una vez presentada. La creación de una barriada de obreros con casas amplias y bien ventiladas, situadas fuera del centro, sería un poderoso auxiliar para combatir con éxito tan terrible enfermedad; aquí, donde se gasta tanto dinero en cosas inútiles ó de dudosa necesidad, hace falta que haya quien se disponga á cercenar parte de esas sumas al lujo y á la vanidad y las dedique á desviar de las clases pobres el mal que las castiga, cumpliendo así un humanitario deber.



**RASCOS LITERARIOS**  
PÁGINAS SIN NOMBRE  
**UNA NUBE**  
I  
¿Qué breve cruza la ligera nube  
sarcando la región del firmamento!  
¿La ves?... Pasó y en la mansión etérea  
ni una mancha dejó su rauda vuelo.  
II  
¿Por qué tan triste? Mi imprudente labio  
la espina del dolor clavó mi pecho,

y lloras tú creyendo que la duda de tu cariño me inspiró recelos.  
III  
Yo no puedo dudar de quien adoro, porque al cederte mi cariño ciego un ángel te creí, y un ángel eres, puesto que tus amores son mi cielo.

IV  
Y aunque una duda allá en mi mente hubiera nublado un día mi tranquilo cielo, es menos puro por surcarle nubes, ese día que azul del firmamento?  
Ricardo Olaran.

## Contra los consumos

POR TELEGRAMA  
(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)  
Madrid 7—15'10.

Mitín  
Ayer se celebró en Borja un importante mitín para protestar contra el impuesto de consumos.

Presidió el Alcalde y asistieron representantes de corporaciones y sociedades de la región.

También asistió el señor Paraiso. Se aprobaron las conclusiones del mitín vinculo celebrado en Almuñia.

También se aprobó una exposición que se dirigirá al Gobierno, entre cuyas conclusiones se encuentran las siguientes:

- Supresión del impuesto de consumos.
- Abaratamiento de las tarifas de transportes para los vinos.
- Cumplimiento de la ley de alcoholes.

Un te  
En el Círculo de Onteniente se celebró anoche un te en obsequio del señor Canalejas y demás oradores que tomaron parte en el mitín de vinicultores.

El presidente del Círculo pronunció algunas frases para hacer la presentación del señor Canalejas.

Luego hablaron el señor Duale y el director de El Correo, de Valencia.

Después el señor Canalejas dijo que hablaba en familia, pues todos los allí reunidos eran liberales, y explicó su plan político.

Otro mitín  
Para el próximo domingo se prepara en Murcia la celebración de un mitín contra el impuesto de consumos.

RICARDO.

## CRÓNICA DE PARÍS

París 4 de octubre de 1901.  
Señor director de EL CANTABRICO.

Los jesuitas  
En el momento de expirar el plazo concedido á las congregaciones religiosas para regularizar su situación conforme á la nueva ley, los jesuitas han publicado una especie de manifiesto explicando su actitud y las razones por las cuales no les ha parecido conveniente pedir la autorización parlamentaria para poder residir en territorio francés, como han hecho otras Ordenes similares.

Este manifiesto va firmado por los Padres provinciales de las cuatro provincias conventuales de Francia.

Uno de los motivos de abstención que el expresado documento no indica y que ha desempeñado sin embargo el principal papel en la decisión general, es la seguridad cast absoluta que tenían los Padres jesuitas de que su petición tropieza con un escollo desfavorable, es decir, con la mayoría parlamentaria que votó la ley, sin disminuir sus sentimientos de antipatía y prevención contra la Orden.

En esa situación delicada en que la necesidad ocupaba quizá mayor puesto que la conciencia, puesto que otras congregaciones no menos ilustradas ni menos escrupulosas que ellos han pensado justamente lo contrario, los jesuitas han querido, sobre todo, evitar la humillación de una instancia probablemente inútil.

A estas horas, todos los jesuitas de Francia han desocupado sus establecimientos. Pero en contra de lo que han hecho muchos benedictinos, carmelitas y cartujos, la mayor parte de los Padres de la Compañía de Jesús, en vez de pasar al extranjero, se ha establecido separadamente en los alrededores de sus antiguas residencias.

Los jesuitas no habían aprovechado el período de tolerancia que siguió á la expulsión de 1881 más que para reconstituir sus conventos y abrir de nuevo sus capillas. Sus colegios, sólidamente puestos al abrigo de sociedades civiles, habían quedado en manos de profesores seculares, y el más floreciente de estos colegios, el de la calle de Madrid, en París, no contaba más que dos jesuitas entre sus sesenta profesores.

Después de la nueva ley, la situación para los jesuitas será, á poca diferencia, como antes. No habrá cambio de personal, ni cambio de espíritu. Los jesuitas no enseñarán á los alumnos, sino á los profesores; conservarán, como antes, la vigilancia moral y la dirección intelectual del personal por ellos escogido, y, como última consecuencia, la ley producirá tal vez el fenómeno singular de la expatriación de unas cuantas congregaciones contemplativas, á las cuales no alcanzaba más que la letra de la misma ley, y el statu quo de los jesuitas, contra quienes iba quizá especialmente su espíritu.

Otras congregaciones  
En el momento de expirar el plazo concedido por la ley, el ministro de Cultos había recibido 506 instancias de otras tantas congregaciones que piden la autorización necesaria para residir en Francia.

Dichas instancias emanan de 64 comunidades de religiosos, que tienen 2.001 establecimientos, y de 532 comunidades de religiosas, que tienen 6.777 conventos; lo que arroja un total de 8.778 establecimientos religiosos.

Sabido es que la ley ha previsto dos categorías de congregaciones: las no autorizadas y las que, como tales, poseen establecimientos que no están.

Respecto á las primeras, sus instancias, después de instruido el expediente que la ley ordena, serán sometidas al Parlamento, con el informe gubernativo.

En este primer caso se encuentran 448 congregaciones, que tienen 1.958 establecimientos de religiosos y 1.791 establecimientos de religiosas. En la segunda categoría se hallan 148 congregaciones; para autorizar sus establecimientos bastará un decreto del Consejo de Estado. Estas poseen 43 establecimientos de frailes y 4.486 conventos de monjas.

Algunas de las congregaciones que han salido estos días de Francia se trasladan á España. Entre ellas figuran una sección de los jesuitas del colegio de San Ignacio de Marsella (el colegio permanece abierto, bajo la gerencia de una sociedad civil), y parte de los benedictinos de Tarascón, que ocupaban el convento de Frigolet.

## Disputación provincial

La elección del vicepresidente llevó ayer á la Diputación un exceso de señores diputados para que pudiera celebrarse sesión, todo lo contrario de lo que en estos últimos días ha venido sucediendo, porque era necesario que ni las minorías viescogamacistas, ni las dos fracciones liberales, unidas, tuviesen mayoría y se llevaran aquel puesto, dejando, y esto era lo más natural, que la suerte decidiera el candidato que había de ocupar la vicepresidencia.

De los liberales asistieron los señores Cortines (presidente), Salceda, Morante y Ceballos, garniquistas; y Pereda, Arredondo, Zorrilla, Agüero, Pico y Villota, eguilioristas.

De los liberales gamacistas, los señores García Obregón, Pérez del Molino, Ordóñez, Fernández Baldor y Vial, y de los viesquistas, los señores Reda, Martínez Conde, Villegas, Ruiz Pérez y Pérez-Eizaguirre.

Cada grupo de diez diputados tenía su candidato: los señores don Avelino Zorrilla, eguiliorista, y don Félix Reda, viesquista.

Así las cosas, se abrió la sesión á las cuatro de la tarde, y se da lectura del acta de la anterior, que es aprobado, con una pequeña aclaración del señor Ordóñez.

El señor secretario comienza á dar cuenta del despacho ordinario, pero el señor Baldor pide la palabra y pregunta á la presidencia si en la última sesión no quedó pendiente de votación la elección de vicepresidente, y esto debe hacerse en seguida por ser un acto constitutivo de la Diputación, y ruega que así se haga.

Se suscita un pequeño incidente por no hallarse conforme con esta apreciación el señor Pico, y se acuerda que decida el señor presidente si ha de procederse á la votación antes ó después del despacho, y aquél decide que sea después.

Se entra en el despacho ordinario, y se da cuenta de los siguientes asuntos:

Comunicación del director de la Escuela de Artes y Oficios de Torrelavega, invitando á la Diputación al acto de la apertura de curso.

El director de la Escuela Normal súplica se ordene le sean abonadas las mensualidades que se le adeudan.

Pasa á la comisión de Hacienda. Solicitudes de un empleado pidiendo licencia. Pasa á la comisión.

Se aprueba la distribución de fondos para el mes actual. Pasa á la comisión de Hacienda el proyecto de presupuestos de gastos é ingresos para 1902.

Se aprueban varios dictámenes de la comisión de Fomento, y se acuerda anunciar las subastas de bagajes, la de servicio de alimentación al correccional de Torrelavega y la adquisición de una cocina económica con destino á la Casa de Caridad, nombrándose á los dos diputados de la comisión de Beneficencia para que la adquieran.

Se nombra peón caminero, para la carretera de Corbán, á Dámaso Pacheco. Se concede una paga de toca á la viuda del maestro sastre que fue de la Casa de Caridad.

Y se entra nuevamente en la cuestión batallona. El señor presidente dice que va á procederse á la elección de vicepresidente y se suspende la sesión por unos minutos.

Se reanuda y los señores diputados van depositando en la urna las papeletas.

Del escrutinio, como se esperaba, resultó don Félix Reda Cuevas, con 10 votos, y don Avelino Zorrilla, con otros 10; por consiguiente, empatados.

El diputado secretario da lectura del artículo 87 del reglamento, que dice que en caso de empate se repetirá la votación y si ésta resultare también empatada decidirá el señor presidente.

Pregunta el señor Baldor si era el citado artículo aplicable á este caso. Se lee el artículo 4.<sup>o</sup>, para la elección de cargos, que hace constar que en caso de empate debe decidirse la suerte.

Se procede á nueva votación, que da el mismo resultado, en vista de lo cual se acuerda el sorteo y se meten en una urna dos bolas negras con un papecito dentro, en los que figuraba el nombre de los dos candidatos.

El señor presidente saca una de las bolas con el nombre de don Félix Reda Cuevas, y queda éste, por tanto, elegido vicepresidente de la Diputación provincial.

El señor Pico en nombre del partido liberal felicita al señor Celis Cortines por su elección de presidente, y al señor Reda por haber sido elegido vicepresidente.

Les felicitan también los señores Martínez Conde, Baldor y Ordóñez. Dan las gracias los señores Celis y Reda, y después de acordar que se p orroguen las sesiones se levanta la que se estaba celebrando.

La suerte hizo que ayer los viescogamacistas ganasen la batalla, y con esto terminó la lucha que estos días habían venido sosteniendo con los liberales, que volverá á reproducirse cuando haya necesidad de hacer otro nombramiento.

Y ahora al señor Pico, que ayer decía, al felicitar al señor presidente, que para este cargo se había lanzado su nombre por EL CANTABRICO sin que esto fuese verdad, pues ni él ni sus amigos pensaron nunca en ello, podemos decirle que su candidatura fue oficial, cosa que sabe él mejor que nosotros y que sabían también algunos señores diputados allí presentes, á quienes se pidió el voto para que el señor Pico fuese elegido presidente de la Diputación; pero después, y no muy á gusto de los eguilioristas, se acordó que ocupara la presidencia el señor Celis.

## SAN SEBASTIAN

POR TELEGRAMA  
DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL  
San Sebastián 7—15.

La Reina ha firmado, entre los pocos decretos que ha puesto á su firma el señor duque de Almodóvar, uno fijando la fecha de la apertura de las Cámaras para el día 16 del corriente.

La Reina ha dispuesto que se conteste oficialmente por el ministerio de Estado al príncipe de Hollemburgo, dándole la enhorabuena por el casamiento de su hijo Jorge con la princesa María Alejandrina de Rusia.

Llegada  
A las once y media ha llegado el príncipe Federico de Hannover, que se hospedó en el palacio de Miramar.

A la estación acudieron á recibirle los altos empleados palatinos, entre éstos el mayordomo mayor señor duque de Soto mayor.

Recepción  
Hoy, á las cuatro, se celebrará, con motivo de la llegada del príncipe Federico de Hannover, una recepción en Palacio.

Preparativos de marcha  
Ha llegado el jefe del movimiento de ferrocarriles y se halla ocupado en la organización del servicio.

Dicho señor ha mandado preparar el tren real.

Seguramente la salida de la Corte tendrá lugar el miércoles á las 7 y 30 de la mañana.

La hora está, sin embargo, creése que no es la definitiva y que quizá sufra alguna modificación.

López Domínguez  
Ha salido para Madrid el general López Domínguez.

Acudieron á despedirle numerosos amigos.

Visita interrumpida  
La infanta Isabel no vendrá á San Sebastián, como se había dicho.

La infanta saldrá, efectivamente, de Madrid el día 15 y pasará por aquí con dirección á la capital de la vecina República, donde se reunirá con su señor padre.

El tiempo  
Han entrado de arribada los barcos de la flota pesquera, cosa que ha llamado poderosamente la atención, pues el tiempo parece que está en calma.

El Bolsín de San Sebastián  
En cuanto se terminen las obras del Banco Guipuzcoano se instalarán en el ala de la calle de Vergara las oficinas del Bolsín.

Estas estarán situadas en la planta baja.

La inauguración de este centro no se hará probablemente hasta fines de mayo próximo.

CORRESPONSAL.

## AUDIENCIA

Ayer tuvo lugar, ante el tribunal del Jurado, la vista de la causa procedente del Juzgado de Villacarriedo, seguida contra Manuel Pérez y Pérez, Antonio Álvarez García y Fulgencio Sañudo Carral, porque el día 19 de septiembre de 1897 se presentó en las oficinas del Gobierno civil de esta provincia Francisco Quintana Nuñez, solicitando autorización para embarcar, con destino á Méjico; mas como no podía obtener, por su edad, dicha autorización sin constituir el depósito exigido por la ley, tomó el nombre de José María Barquin, natural de Tezanos, de 13 años, y con tal nombre presentó la documentación necesaria y obtuvo la autorización para embarcar, como lo hizo el día 22 del mismo mes.

Entre los documentos necesarios para obtener dicho permiso figuraba el acta en que constare el consentimiento paterno para realizar el viaje, y con el fin de procurársela, el secretario del Ayuntamiento de Villacarriedo, extendió, abusando de su oficio, un documento en el que supuso de hecho la comparecencia del señor José María Barquin, tío del Francisco, y secretario del Ayuntamiento de Villacarriedo, en dicho Villacarriedo, y que el referido Aniceto Camero expresamente á su hijo el José el permiso necesario para el viaje á Méjico, y la puso á la firma de Aniceto Camero, quien la firmó sin acordarse de averiguar la certeza de lo aserado en el documento, y mandóte también, y en igual forma como testigos presenciales, los procesados Fulgencio Sañudo y José Gutiérrez (este hoy fallecido), quienes se supuso lo harían á ruego del presentado Aniceto Barquin, por no saber firmar éste, de cuya acta se expidió después por el mencionado don Antonio Quintana copia certificada con el visto bueno del Alcalde, que se presentó en el Gobierno civil y sirvió para que se otorgara el permiso de embarque á nombre del expresado José María Barquin.

El señor Fiscal en sus conclusiones provisionales calificó el hecho de un delito de falsedad en documento público ó oficial, y de autores sin circunstancias, por haberlo realizado con malicia, el procesado Antonio Quintana y con imprudencia temeraria los otros dos, Manuel Pérez Camero y Fulgencio Sañudo, respecto de los que tiene aplicación el artículo 531, pidiendo para el primero la pena de veinte años, ocho meses y un día de cadena temporal y multa de 500 pesetas, y para cada uno de los otros dos la pena de seis meses de arresto mayor.

La defensa de Manuel Camero y Fulgencio Sañudo solicitó su absolución por no ser responsables del hecho, y la de Antonio Quintana solicitó igual absolución por no haber tenido participación en el mismo.

Practicada la prueba y hecho el resumen por el señor Presidente, se dio por el Jurado veredicto de inculpabilidad, y la Sección de Derecho dictó sentencia en consonancia con el mismo, absolviendo á los procesados y declarando las costas de oficio.

En el incidente de competencia suscitado por el señor Gobernador civil de esta provincia en causa procedente del Juzgado de Reinos, seguida contra Aurelio Gutiérrez Díez y otros dos por sustracción de maderas, se ha dictado auto inhibiéndole el Tribunal á favor de dicho señor Gobernador, á quien se remitirá dicha causa.

En causa procedente del Juzgado de Torrelavega, seguida contra Arsenio Ruiz Agudo por lesiones á Nemesio Herrera; se ha dictado sentencia, condenándole á la pena de dos meses y un día de arresto mayor é indemnización de 25 pesetas.

Emilio Modino Martínez, penado por robo, ha sido desistido para cumplir su condena al penal de Burgos.

## Huelgas

POR TELEGRAMA  
DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL  
Madrid 7—16'40.

En Murcia  
Los obreros carpinteros de Murcia se han declarado en huelga, por no haber accedido los maestros á concederles las nueve horas de trabajo que aquéllos solicitaban como jornada para todo tiempo.

En Barcelona  
Continúa la huelga de los oficiales albañiles de Barcelona.

Grupos de huelguistas recorren las calles en actitud pacífica vigilando las obras. Halláanse dispuestos á no transigir, arrojando toda clase de sacrificios, hasta conseguir sus propósitos.

La policía vigila las obras, pero resulta inútil, puesto que nadie trabaja.

RICARDO.

## JEITOS Y TRAIÑAS

POR TELEGRAMA  
DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL  
Madrid 7—15'10.

Viaje del ministro  
Un despacho de Pontevedra da cuenta de la llegada del ministro de Marina, procedente del Castillo de Mos, donde pasó ayer el día con los marqueses de la Vega de Armijo y de Ayerbe.

Al almuerzo asistieron los señores marques de Riestra, el diputado De Federico y otras personas.

En la estación de esta ciudad le esperaba el Alcalde, acompañado de 200 pescadores.

La presentación de éstos la hizo el señor De Federico.

Los pescadores vitorearon á los Reyes y al ministro.

Hoy visitará á Villagarcía, pasando por Puebla de Caramiñal.

En este punto se detendrá para almorzar en casa de don Eduardo Gasset.

## De teatro

Con la presentación del eminente artista Leopoldo Frégoil terminó la empresa de nuestro teatro la campaña teatral del año, que comenzó en 25 de octubre de 1900 con la compañía de zarzuela grande.

No puede estar quejoso nuestro público de la empresa Ruiz y Urizar, pues en distintas temporadas ha procurado que desfilasen por el escenario de este teatro las compañías más notables y de distintos géneros que hay en España.

Con agrado, como seguramente lo harán nuestros lectores, recordamos á la compañía de zarzuela dirigida por don Cosme Bauzá, que, como decimos, abrió el último año la campaña teatral, y que en 8 de enero fue sustituida por la compañía del género chico dirigida por el actor se-

for Lacasa, y de la cual dijo un periódico de Madrid que era la compañía más completa que había en España...

En Pasajes de Resurrección, el público llenaba el teatro para oír al célebre tenor Bie, a quien acompañaban artistas muy notables...

Durante la feria, la compañía Cobena Thuiller, la misma que hoy figura en el teatro Español de Madrid, nos dio a conocer todas las obras nuevas estrenadas en la última temporada...

En estas funciones tomaron parte las Voladoras, que tan gran éxito obtuvieron. La compañía del teatro Lara dio en agosto dos funciones, y ahora, últimamente, el eminente Fré goli, el artista más apreciado de todos los públicos...

Nuestro aplauso a la empresa, y mucho más porque vemos con gusto que da comienzo a este año en igual forma que el anterior, y esto hace que nos prometamos tan feliz término como el actual.

Nuestro teatro vuelve a abrir sus puertas en la segunda quincena del mes actual con la compañía de zarzuela grand, en la que figurará el director de orquesta don Germán Bauzá...

Se abrirá un abono a diario por treinta funciones y otro a martes, jueves y días festivos, de 20 en iguales precios y condiciones que el año anterior.

El repertorio de esta compañía es el siguiente: «El diablo en el Poder», «Marius» (ópera y zarzuela), «Jugar con fuego», «La Tempestad», «La Guerra Social», «Campanones», «Postión de la Rioja», «El dominó azul», «La Marsellesa», «Los diamantes de la Corona», «Un estudiante en Salamanca», «El rey que robó», «El salto del Pasiego», «Curro Vargas», «El Juramento», «Mis dos mujeres», «El milagro de la Virgen», «La Brnja», «Las hijas de Eva», «El reloj de Lucerna», «El barberillo de Lavapiés», «El Relámpago», «La cara de Dios», «Música clásica», «Chateau Margaux», «La colegiala», «Monomanía musical» y la de gran espectáculo.

LOS SOBRIÑOS DEL CAPITÁN GRANT y las antiguas, hace muchísimos años no representadas en Santander.

«El secreto de una dama», «El toque de ánimas», «Un tesoro escondido», «Juan de Urbina», «Estebanillo», «Las nueve de la noche», «El primer día feliz», «Azón Visconti», «El estreno de un artista», «Galanteo en Venecia», «La hija del regimiento», «Entre el Alcalde y el Rey», «La cola del Diabolo», «Por seguir a una mujer», «Moreto», «El valle de Adorra», y las reprises de las óperas «Cavalleria rusticana» e «I Pagliacci» que serán cantadas en italiano, y cuyos derechos de propiedad tiene adquiridos esta empresa.

Extranjero

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 7-15.10.

Las carreras de Otoño

Dicen de París que ayer se corrió en el Hipódromo de Longchamps el premio de Otoño de 100.000 francos, instituido por el Ayuntamiento de París.

Acudió numerosa concurrencia. El premio lo ganó el caballo inglés «Kilmensorn».

Esto produjo gran decepción entre los franceses, que esperaban que su cuadra saldría vencedora.

La explosión de una bomba

La policía de París sigue manifestando que la bomba que estalló ayer en la plaza de la Trinidad no es obra de ningún anarquista, pues éstos para la fabricación de aquéllas usan explosivos de mucha mayor fuerza y jamás lo hacen con pólvora común, por no ser sus resultados los que ellos se proponen.

Los dos sujetos heridos lo están muy levemente.

Corrida de toros

Con una buena entrada y tiempo lluvioso se celebró ayer la anunciada corrida de toros en la plaza de Cascaes (Portugal). Reverte fue muy aplaudido toda la tarde.

Su sobrino Revertito quedó bien.

Francia y Turquía

Se dice que el Sultán de Turquía ha mandado que se sondeen las intenciones de Francia, a fin de saber a qué atenerse en la cuestión del conflicto del Golfo Pérsico.

Madrid 7-16.40.

Quejas

El diputado inglés Mr. Bowles se ha quejado, desde las columnas del Times, de la prolongación del verano de algunos miembros del Gabinete y de las Cámaras, habiendo tantos asuntos que resolver y amenazando tantos peligros.

Elogios

Un telegrama de París dice que el antiguo canciller de la Legión de Honor, general Saussier, ha hecho grandes elogios del general Lanthouen, añadiendo que no comprende cómo el Gobierno le ha destituido, habiendo desempeñado su cargo durante seis años y cuando su desempeño es por tiempo ilimitado.

RIGARDO.



J. B. Ruiz, dentista

BLANCA, 28, 2º

(portal de la fotografía de Zenón Quintana)

El oculista VISA LOMBA ha trasladado su consulta a la calle de Daoz y Velarde, número 5, 1º, frente a la estación del tranvía de Pombo. De 10 a 2 y de 3 a 5.

Registro civil

Movimiento demográfico del día 6

Nacimientos: Varones, 5; hembras, una. Defunciones: Antonio Valdés Peito, 34 años; Arribal, 8, 1º; José Capa Deusto, 11 años; Libertad, 9; Manuel Salcedo Fernández, 13 meses; calle Alta 30, 1º.

Movimiento del día 7

Nacimientos: Varones, 7; hembras, 5. Defunciones: Francisco Niebra Vélez, 53 años; Hospital; Pilar García, un año; Florida, 9, 5º; Guillermo Fernández Cuadrillero, 52 años; Concordia, 9 bajo; María Asón Gaván, 2 meses; Miranda, 23, 2º; José Camus Toca, 39 años; Monte.

Detención

Por la guardia civil de Rocín de los Molinos ha sido detenido, a las cuatro de la tarde del día 5 del actual, el vecino del pueblo de Navamuel Clemente Altar Peña, de 42 años, labrador, por haber amenazado de muerte, con una escopeta, a su convecino José Díaz Ríos, de 57 años y de oficio pastor, cuyo hecho tuvo lugar a las nueve de la mañana en el despoblado «Quintana», a consecuencia de que el segundo había ordenado al ganado cabrio del primero.

El detenido fue puesto a disposición del Juzgado municipal de Valderredible.

Mercancías llegadas ayer por el ferrocarril del Norte: 25 bultos de harina, a González; 327 de idem, a Ylera; 09 de idem, a Gutiérrez; 109 de idem, a Hermosilla; 204 de idem, a García; 100 de idem, a V. T. Ylera; 70 de paja, a la orden; 10 de petróleo, a Barredo; 10 de idem, a Veasco; 2 de alubias, a González; 3 de lentejas, a T. y Compañía; 5 de frejoles, a Torcida; 3 de vino, a Basterrechea; 20 de garbanzos, a Vega; 2 de idem, a la orden; 2 de conservas, a Ortiz.

Caridad

Ayer entregamos a los pobres Carlos Garrido, 9 pesetas; 5, a Eustaquia Carreras, y 3, a Carlos Ruiz, que para ellos recibimos.

Ayuntamiento

Ayer no se celebró sesión por falta de número de concejales. Asistieron los señores Presmanes, Quirós, Gómez, Herrero, Horga (don T.), Agüeros, Rivero, Quintana, López Morai y Elizalde.

Subasta

En la Administración de Hacienda de esta provincia se halla de manifiesto el pliego de condiciones de la subasta pública que ha de celebrarse el día 8 de noviembre próximo para contratar el transporte desde la Fábrica nacional del Dímbar a las Administraciones de Hacienda de las provincias éstas Baleares, de las cédulas personales y recibos de todas clases para el cobro de la contribuciones é impuestos y precintos de naipes durante los ejercicios de 1902 y 1903, 1904 y 1905.

Las hernias (quebraduras) inguinales, crurales, umbilicales, abdominales, etc. se curan siempre y radicalmente con el Automotor eléctrico Bussa ea, con patente de invención por 20 años y premiado con medalla de oro en el Certamen Internacional.—Gabinete electroterápico, Méndez Núñez, 19.

Matadero

ROMANEO DEL DÍA 6

Reses mayores, 24; menores, 19; kilos, 5.083. Cerdos, 13; kilos, 1.047. Carneros, 4; kilos, 50. Corderos, 102.

ROMANEO DE ATER

Reses mayores, 18; menores, 10; kilos, 3.295. Cerdos, 7; kilos, 614. Corderos, 23.

Instituto de Carbajal

El jueves 10 de octubre, a las siete de la noche, se verificará, según costumbre, la solemne apertura del curso del Instituto Carbajal, en cuyo acto tendrá lugar la distribución de premios a los alumnos del último curso que obtuvieron en los exámenes este gaardón.

Desde las nueve de la mañana del día de hoy hasta las ocho de la noche de mañana se hallará expuesta en el vestíbulo de este Instituto la lista de los alumnos que por el orden de numeración de la matrícula pueden colocarse en los cien puestos de que se dispone, los cuales pueden concurrir a sus respectivas clases, quedando excluidos todos los demás.

Por disposición ministerial se obliga a las fábricas suministradoras de fluido eléctrico a sustituir todo contador que no reúna las condiciones reglamentarias, en el término de setenta y dos horas, pasado el cual y practicada la inspección por los verificadores, serán denunciados los dueños que no cumplan lo dispuesto y condenados a una multa.

Viajeros

En el tren de las 2-45 salió ayer por la línea del Cantábrico el señor marqués de Comillas.

Para Madrid salió en el tren correo nuestro respetable amigo don Casimiro del Solar, jefe que fue de Telégrafos en esta capital.

El vapor «Esles»

Este buque se halla navegando de Rafo a Barcelona.

Club de Regatas

Esta tarde a las seis, y con un escogido programa, se reanudarán los conciertos de la temporada de invierno, en los Salones del Club de Regatas, por el sexteto de la Sociedad.

Mareas para hoy

Piñamares: 02 mañanas y 031 tarde. Bajamares: 624 mañana y 652 tarde.

Hemos recibido el discurso inaugural y Memoria del curso de 1900 a 1901, leídos en la apertura del curso académico de 1901 a 1902 por don Hermilio Alcalde del Río, profesor y director de la Escuela de Artes y Oficios de Torrelavega.

Escándalo

Anoche a las ocho y media entró en un establecimiento de la plaza de la Constitución un individuo y dirigió varios insultos a los mozos, promoviendo el consiguiente escándalo. Estos trataron de echarle del local, y en esto intervino el cocinero, cuando el otro cogió una copa y la arrojó, dándole en la cara y produciéndole una herida en el labio inferior. El agresor fue sacado a la calle por los mozos y un guardia, y al salir se produjo una contusión en la cara. Este y el cocinero fueron curados en la Casa

de Socorro, pasando luego el segundo al hospital de San Rafael.

El Observatorio del Vicario

En cumplimiento de lo acordado por las Diputaciones de Vizcaya y Guipúzcoa, ha dispuesto el señor vicario de Zaráuz que el Observatorio Meteorológico, cuya instalación ha de ser costead por dichas corporaciones, se establezca en una de las eminencias del monte Igueldo, entre la indicada villa y Guipúzcoa.

Minas

Han solicitado registros: Don Antonio Gutiérrez Toca, 24 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de Amapaita, en Ampuero. Don Antonio Velarde Blanco, 6 de idem, con el de A Bismo, en San Vicente de la Barquera. Don Manuel Díaz y Díaz, 60 de idem, con el de El Recida, en Rionansa. Don Eneas Bonilla, 12 de idem, con el de Desca da, en Santander. Don Santiago Gómez Sañudo, 64 de idem, con el de Oligito, en Los Tojos. Don G. Marciano Sánchez, 44 de idem, con el de Pajar, en Penagos. Don Federico Aja, 10 de idem, con el de Teresita, en Santander.

El Elixir Estomacal de Sanz de Carlos abre el apetito, tonifica y ayuda a las digestiones. Pídale siempre Elixir Sanz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra «Stomax», marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Se ha dictado un real orden circular dando instrucciones para el cumplimiento de lo dispuesto en el circular de 20 de agosto último, sobre movilización de reservas y reclutamiento de individuos que permanezcan en filas.

Según la citada real orden, las autoridades harán saber por escrito a cada reservista, cuando se haga el oportuno llamamiento de las reservas, el cuerpo activo a que ha sido destinado y el itinerario que debe seguir para incorporarse al mismo.

Visita de inspección

Los vocales obreros de la Junta local de Reformas Sociales pasaron ayer una visita de inspección a varias fábricas y talleres establecidos en esta capital, habiendo encontrado algunas infracciones a la ley que serán corregidas.

Ha sido aprobado el nuevo Código internacional de señales, y por lo tanto, todos los buques españoles, tanto de guerra como mercantes de altura y semáforos, deberán tener para el 1º de enero próximo, en que aquél comenzará a regir, el Código de banderas y de más efectos necesarios, para comunicarse con los demás buques mercantes españoles y extranjeros de altura y semáforos.

Las autoridades de Marina hurán constar en el rol de los buques el cumplimiento de esta disposición.

Los grandessufrimientos que producen las neuralgias, más que la gravedad que encierran, hacen en el enfermo poner todos los medios que curen o mitiguen tan cruel padecimiento. Las neuralgias son dolores continuados o con intervalos sobre el proyecto de un nervio ó en los órganos profundos.

El frío y el reumatismo suelen ser causa, pero también las hay debidas a intoxicaciones, a la clorosis, a las discrasias, a los traumatismos, etcétera, en todos estos casos tienen un carácter determinado y se desaparecen cuando se comprime perfectamente el nervio contra un plano huesoso y aumentar cuando no queda bien comprimido.

Por qué el tratamiento eléctrico es el mejor de los conocidos en esta enfermedad? fácil es contestar si se considera que el sitio de elección del fluido eléctrico en nuestro organismo son los nervios que desempeñan el papel de hilos conductores; y por esto han de obrar directamente en ellos estimulándolos favorablemente a su mejor funcionalismo. Esto demuestra que la práctica, hoy que tenemos a nuestro alcance las modernas corrientes de alta tensión y gran frecuencia que consiguen penetrar en la rama íntima de los tejidos.

Los varios enfermos de neuralgia ciática tratados y curados en el Gabinete de la calle de Méndez Núñez, 19, vienen en apoyo del sistema, lo mismo que las neuralgias faciales, las dentarias, las del hígado, las de las costillas, del útero, etc., que también han tenido ocasión de ser tratadas felizmente en dicho Gabinete.

Telegramas detenidos

De Madrid.—Mariano Martín, Muelle, 11.

El Javal posee la excelente propiedad de retardar las canas. Frasco, 5 pesetas.

El más rico perfume, Agua Colonia Orive.

Observaciones meteorológicas

(Del óptico señor Arce, Blanca, 10)

Altura barométrica

A las ocho de la mañana, 765; a las doce, 766 1/2; a las seis de la tarde, 764,8. Termómetro.—A las ocho de la mañana, 16; a las doce, 17,6; a las seis de la tarde, 16,3. Máxima, 18,3. Mínima, 12,4. Tendencia del barómetro, bajar.

Publicaciones

Instantáneas Gran Moda es hoy la revista de familia y de toda señora ó señorita elegante é ilustrada.

Los nuevos y prácticos figurines que publica, sus preciosas láminas en colores, los modelos de ropa blanca que en todos sus números se admiran, unido a la especialidad de sus patrones cortados en Inglaterra, únicos en todo el mundo, con las láminas de labores y abecedarios que en sus páginas da con un texto ameno, moral é instructivo, consigue Gran Moda el favor del público.

Hemos recibido el número 261 de la interesante revista El Progreso Agrícola y Pecuario, que se publica en la corte, y cuyo sumario es el siguiente:

Crónica agrícola.—Bernardo M. Sagasta: Asimilación clorofiliana (continuación).—Álvarez Muñoz: Empleo racional del nitrato de sosa.—Vicente Vera: Invasión de frutas americanas en los mercados europeos.—Leandro Navarro: Enfermedades criptogámicas de los trigos (continuación).—Julio Künchel d'Heroullais: Empleo de las langostas como abono (continuación).—P. Moyano: Producción de lana (continuación).—Noticias: Andrés Garrido: Sección de consultas.—Miscelánea.—Sección de Mercados.—Anuncios.

Esta revista contesta gratuitamente cuantas consultas agrícolas le dirijan sus suscriptores. Se suscribe en la calle de las Hileras, 8.

Ferrocarril del Astillero a Ontaneda

A los carpinteros

Se admiten proposiciones para la construcción de garitas de guardagujas, con arreglo a las condiciones y modelo que se expone en las oficinas de la Compañía, calle de Daoz y Velarde, número 27, del 1 al 10 del presente mes de octubre. Horas: de diez a doce de la mañana.

Asociación de enseñanza Laica Vacante la plaza de profesor de la clase elemental de estas escuelas, los que deseen optar a la misma se dirigirán por escrito al señor presidente de esta Asociación, don Lorenzo Portilla.

Conviene proveerse de los impermeables ingleses de goma, que tiene tan acreditados y se confeccionan a la medida en la sastrería de la Viuda de Marcelo Aguirre, así como de los «Christián» sin goma, de los que tiene la venta exclusiva para Santander y su provincia.

Hacen falta oficiales de ebannería para fuera. Informarán en esta administración.



Vienen de Barcelona

graves noticias las cuales se refieren a los carlistas, que en la frontera se están organizando para la guerra.

Ya ha hecho mutis el duque de Solferino que confinar queriendo su noble título, va a prepararse para que le sofocen los liberales.

De algunos cabeceillas carcas se dice que en Perpignan ó Tarbes van a reunirse, con el objeto de impulsar cuanto antes el movimiento.

Dicen que el primer grito se dará en Berga, aunque algunos se oponen a que así sea, para evitarse que les llame la Historia luego bergantes!

Con veinte mil fusiles dicen que cuentan, con muchas municiones, con ropa nueva, con alpargatas y con escarpalarios contra las balas.

Firmemente ahora creen los chaparrados que de esta hecha logran de Chapa el triunfo, antes que llegue a reinar sin tutores Alfonso Trece!

Sea verdad ó sea juego de Bolsa, a nadie causan pánico ya tales cosas... ¡Aquí el carlismo triunfará, cuando Nákens sea arzobispo!

Al pasar la procesión del Rosario por la calle de Santiago de Valladolid, antes de ayer domingo, el reverendo fraile que la dirigía, viendo que un soldado del regimiento de Toledo se hallaba cubierto, le increpó duramente y le arrancó los botones de la guerrera.

Hizo bien el fraile. Sobre las disposiciones de la Superioridad Militar, en lo que a eso de descubrirse los soldados en las procesiones se refiere, está la autoridad frullana que es la que impera. ¡Y a callar todo el mundo!

En lo que me parece que se excedió Su Paternidad—dicho sea con todo el respeto debido a su venerable persona—, fue en lo de arrancarle los botones.

Porque eso ya no era obligar al soldado a que se descubriera; ¡sino a que se desnudara! Y debió tener en cuenta Su Paternidad que iban señoras en la procesión del Rosario.

Aun en el caso de haberlo hecho simbólicamente, como para significar que le arrancaba los botones por impío, no le debió arrancar más que uno.

Porque ya es sabido que para muestra basta un botón.

En el cementerio civil de Berlín ha habido una trapatista con tiros, garrotazos y otras razones contundentes, de las cuales resultaron varios heridos.

La causa fué por empeñarse los socialistas, que iban a visitar las sepulturas de sus compañeros, en poner lazos rojos en las coronas que llevaban. Se opusieron los gendarmes a que los socialistas realizaran eso y de ahí la marimorena que se armó.

Tenían razón los gendarmes. ¡Dios sabe las consecuencias horribles que habría tenido que lamentar toda la Europa, si se hubieran depositado en las tumbas de los socialistas de Berlín las coronas fúnebres, con lazos rojos!

Para evitar este peligro en lo sucesivo, será conveniente que se pongan de acuerdo todos los Gobiernos de Europa para prohibir el color rojo en sus respectivos Estados.

No debe permitirse ese color ni siquiera en los tomates!

He ahí las con secuencias de pronunciar dichos cursos, fogosos.

¡Claro! Se acañaron los ánimos y con la mayoría facilitada, arden los edificios. Por lo visto en ese mitin de Barcelona los oradores estaban echando chispas.

Para lo sucesivo, habrá que disponer que a los mitins, en lugares cerrados, concurren bombas.

Por cuestión de pantalones ha habido en esta ciudad entre dos mujeres bravas un encuentro personal. Tropezáronse en la calle las dos por casualidad y tras de pocas palabras se empezaron a arañar, hasta que la más bravia sacó una navaja y ¡zas!

La dio en el cuello un tajazo formidable a su rival. Cayó ésta bañada en sangre diciendo:—¡Soy muerta ya! y entonces la vencedora, con gran generosidad, acudió con su pañuelo la abierta herida a tapar y a levantarse ayudó a su adversaria, a la cual condujo a la Casa de Socorro, sin vacilar, pidiendo para ello auxilio a un guardia municipal, que en el camino encontró ¡también por casualidad!

Ha demostrado esa hembrona con tal manera de obrar valor, nobleza, hidalguía y caballeridad, por lo cual, naturalmente, que reconocer habrá que es toda una caballería por delante y por detrás!

¡Ah, señores, lo sensible es que por la veleidat de un coqueto, dos mujeres se vean forzadas a verter su preciosa sangre frente a frente y faz a faz ¡o sí no, que, por lo menos, se tengan que desgafar!

En el término de Paterna (Cádiz) un cazador disparó a un conejo y mató a un pastor. ¡Buena puntería!

Si vuelve a cazar en lo sucesivo, ya sabe lo que tiene que hacer para matar conejos. ¡Apuntar a los transeúntes!

Los lavaderos cegando continúan la bahía... ¡No pierdo las esperanzas de ir a Pedreña en tranvía!

Al pasar la procesión del Rosario por la calle de Santiago de Valladolid, antes de ayer domingo, el reverendo fraile que la dirigía, viendo que un soldado del regimiento de Toledo se hallaba cubierto, le increpó duramente y le arrancó los botones de la guerrera.

Hizo bien el fraile. Sobre las disposiciones de la Superioridad Militar, en lo que a eso de descubrirse los soldados en las procesiones se refiere, está la autoridad frullana que es la que impera. ¡Y a callar todo el mundo!

En lo que me parece que se excedió Su Paternidad—dicho sea con todo el respeto debido a su venerable persona—, fue en lo de arrancarle los botones.

Porque eso ya no era obligar al soldado a que se descubriera; ¡sino a que se desnudara! Y debió tener en cuenta Su Paternidad que iban señoras en la procesión del Rosario.

Aun en el caso de haberlo hecho simbólicamente, como para significar que le arrancaba los botones por impío, no le debió arrancar más que uno.

Porque ya es sabido que para muestra basta un botón.

En el cementerio civil de Berlín ha habido una trapatista con tiros, garrotazos y otras razones contundentes, de las cuales resultaron varios heridos.

La causa fué por empeñarse los socialistas, que iban a visitar las sepulturas de sus compañeros, en poner lazos rojos en las coronas que llevaban. Se opusieron los gendarmes a que los socialistas realizaran eso y de ahí la marimorena que se armó.

Tenían razón los gendarmes. ¡Dios sabe las consecuencias horribles que habría tenido que lamentar toda la Europa, si se hubieran depositado en las tumbas de los socialistas de Berlín las coronas fúnebres, con lazos rojos!

Para evitar este peligro en lo sucesivo, será conveniente que se pongan de acuerdo todos los Gobiernos de Europa para prohibir el color rojo en sus respectivos Estados.

ARTÍCULOS PARA DIBUJO Y PINTURA

Arco de Dóriga, número 3

RESTAURANT 'EL CANTÁBRICO'

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ

WENHAM CORTÉS (Plaza Nueva)

Palacio del Sr. García Macho.—Teléfono n.º 300

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA.

SOMNOLIOS AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Granadines de ternera a la macedonia.

COTIZACION

de las operaciones verificadas en el día de ayer por el Colegio de Corredores de esta plaza

Deuda 5 por 100 amortizable, 93.00

Acciones Banco Mercantil, precedente, 107.00

Contrataciones ferrocarril del Astillero a Ontaneda, 89.00

Acciones Minas de Solfa, 86.50

Acciones Taurina Montañesa, 106.00

Obligaciones ferrocarril de Alar a Santander, 116.00

El adjunto de turno, Manuel Orbe.

BOLSAS

Día 7 Día 5

Interior, F, E y D, 71 10 71 05

Idem ídem, C, 71 40 71 25

Idem ídem, A y B, 72 45 72 30

Exterior, 77 95 77 00

Amortizable 4 por 100, 80 00 82 70

Amortizable 5 por 10

Poderoso antianémico, preparación ferruginosa del licenciado don Avelino Ruiz Capillas. Curación radical de la anemia, clorosis, debilidad general en hombres, mujeres y niños. Indispensable para evitar los abortos que puedan sobrevenir por debilidad de sangre. De venta en las principales farmacias y droguerías de Santander. Autor, Santiago, 2, Madrid.

Bolsa de Bilbao

Operación a día 7 de octubre de 1901
Banco de Vizcaya, 295 pesetas.
Banco de Vizcaya del grupo A, 315 pesetas.
Sociedad de Banca y Bolsa La Bilbaína, 110 por 100.
Sociedad Minas de Acaracejos, 230 por 100.
Obligaciones
Ferrocarril de Tudela á Bilbao, 2ª serie, 105 por 100.
Idem idem, 3ª serie, 104,75.
Ferrocarril de Elgóibar á San Sebastián, 1ª hipoteca, 103,50.
Idem idem, 2ª hipoteca, 102 por 100.
Ferrocarril de Bilbao á Portugalete, 1ª hipoteca, 101 por 100.



VII TOMO DE

Picotillas de Estrañi

Se ha puesto á la venta el séptimo tomo de Picotillas en la librería de Meléndez y Baldo, calle del Correo; papelería de don Santiago Cuevas Plaza Vieja; papelería de don Amando Alonso, San Francisco, 22; idem de la señora Viuda de F. Fons, Ribera, y Administración de El Cantábrico.
En Madrid, en la librería de Fernando Fe, Carrera de San Jerónimo, y en las demás poblaciones de España, en las principales librerías.
Quedan muy pocos ejemplares de los tomos anteriores.

Ingreso en el Banco de España

Preparación completa para las próximas oposiciones, por don Miguel Sanz García, exmpleado, por oposición, de dicho Establecimiento de crédito.
Clases particulares de teneduría de libros por partida doble, Cálculos mercantiles en toda su extensión, Correspondencia mercantil, Código de comercio, etc., etc., en horas independientes para cada alumno, á fin de que los estudios sean más rápidos y aprovechados.
Repaso de las asignaturas de esta especie correspondientes á la carrera de comercio.
Calle de Daoiz y Velarde, 29, entresuelo

La Ilustración Española y Americana

La Moda Elegante, Última Moda, Eco de la Moda.—Se admiten suscripciones y renovaciones en la Librería General, Correo, 10. Corresponsalía administrativa exclusiva de la prensa de Madrid en Santander.



La Gran Bretaña

Compañía, 22; teléfono 322
Este establecimiento pertenece desde su fundación á don Manuel Mata, y no tiene sucursal alguna.
Alcobas desde 45 pesetas, compuestas de cama jergón muelle, colchón, almohada, mesa de noche, alfombra y silla. Colección y surtido completo de camas, colchones, tapicería y muebles de todas clases y caprichos.

Hotel-restaurant de "El Cuartelillo"

de ANGEL DELGADO
PUENTE, NÚMERO 20
Con objeto de facilitar toda clase de comodidades al público, ha instalado otro amplio comedor y aumentado su dependencia.
Prontitud, esmero y economía.—Único Cuartelillo

FOLLETON DE "EL CANTÁBRICO"

La casa del crimen

por JAVIER DE MONTEPIN

en que se abrían sus labios para dar paso al humo del tabaco, dejaba caer la mano con que sostenía el periódico, y miraba con ansiedad y expresión de disgusto el rostro de Margarita, que estaba enfrente de él.
La joven sentada, ó más reclinada en la silla, parecía estar muy triste y desanimada.
Vestía de luto, y las tintas oscuras de una bata de lana negra hacían resaltar más la palidez de su rostro y el círculo morado que se dibujaba alrededor de sus ojos.
Sus labios no tenían tampoco el carmín que en otro tiempo.
Margarita entretenía sus ocios bordando en tapicería.
Tenía sobre la falda un trabajo empezado; pero la aguja se había escapado de su mano y había caído en sus rodillas sin que se hubiera tomado la molestia de recogerla. Apoyaba la cabeza en el respaldo de la silla y sus miradas se fijaban con extraña inmovilidad en las llamas del hogar, que seguramente no veía.
Surgió de sus hermosos ojos una furtiva lágrima, que quedó suspendida en sus

CATARROS
Dengue, Trancazo, Influenza
y afecciones de los BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE
EMPLLEAR LAS
CAPSULAS DE TERPINOL DE ADRIAN
En todas las farmacias
EXÍJASE LA FIRMA ADRIAN

Vino PINEDO de kola compuesto
Tónico nutritivo.—Kola, cacao, guarana y ácido fosfórico. Convalecencia, anemia, raquitismo, afecciones nerviosas y cardíacas. Recomendado en el embarazo, lactancia, histerismo, digestiones difíciles, fatiga intelectual y corporal.
Puntos de venta: farmacias de Pinedo, Cruz, 10, y Gran Vía, 14, Bilbao. En Santander: farmacia del doctor Fontañón y droguería de Pérez del M. lino.

La Cantábrica
Esta fábrica, la más importante del Norte de España, ofrece hoy al público una muy elegantísima colección de mosaicos estilo modernista, que es lo mejor que hoy se conoce en esta industria. Tenemos dibujos gran novedad para salones, hasta de pesetas 50 el metro cuadrado. Frisos de mosaico para portales, en dibujos muy elegantes. Contamos con un buen surtido de dibujos de baldosas de vías públicas, cocheros, patios y jardines. En aglomerados de mármol tenemos una bonita colección de bañeras, balastradas, pilas de agua bendita, bautismales, piletas lavamanos, mesas, veladores, peldaños, fregaderas, etc., etc. En piedra artificial tenemos también una muy excitante variedad de objetos, como son: balastradas, minisulas, capiteles, jarrones, frisos, sillares y remates, todo estilo modernista. Nuestros productos se garantizan que son superiores á las de otras casas, por los buenos materiales que se emplean en su elaboración.

5duros
cama, colchón de muelles y almohada.
Se economizará mucho dinero al que compre muelles y camas en los grandes almacenes de Valentín Araluce al contado y á plazos
PLAZA DE POMBO
Bonitas sillas tapizadas y juegos Luis XV á precios de fábrica.

La Equitativa
GRAN ALMACÉN DE MUEBLES DE P. MATA Y COMPAÑÍA
Juegos completos de sala gabinetes, alacoba y comedor, Venecia; gran surtido en sillones tapizados, de cuero, rejilla y paja. Camas, jergones y otros artículos.
Única casa en Santander y su provincia para la venta de las renombradas camas doradas de A. Moral.
Ventas al contado y á plazos sin fiador
PLAZA DEL PRÍNCIPE, NÚMERO 1
AL LADO DE SINFORIANO RÓDENAS

Sociedad anónima "Minas de Liano"
Desde el día 7 del actual se pagará en las oficinas de la Dirección de esta Sociedad, Méndez Núñez, 15, 1.º, el dividendo de 3 por 100 de interés y 3 por 100 de amortización, ó sean 60 pesetas por acción, cuyo pago se acordó en junta general del 29 de julio de 1901.
Santander 30 septiembre 1901.—El presidente, Ramón de Villa.

Escuela de Artes y Oficios
Queda abierta la matrícula para todas las asignaturas de esta Escuela, desde el día 25 en adelante, en el local de costumbre y hora de las siete de la tarde.
El secretario, Nicasio Cospedal.

Café Cantábri
Grandes veladas todas las noches.

Chocolatería de Francisco Rivero
Libertad, 2 duplicado
Se fabrican diariamente los chocolates de este nombre, que son sin disputa los mejores.

CAFÉ SUIZO
Concierto por las noches.

Para personas delicadas y de BISCUIT. Confeitería de Ramos, Becedo, 11.

Báscula Se compra una usada que pese hasta 1.000 kilogramos. Informarán en esta Administración.

Catecismo de Maquinistas y Fogoneros (CUARTA EDICION)
Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor. Ha sido publicada por la Asociación de Ingenieros de Lieja y traducida al español por J. G. Malgor, director de las minas de Reocin.
Se vende en la Administración de este periódico á 2 pesetas ejemplar, y se hace una bonificación tomando más de cuatro ejemplares.

RICARDO CAMPO
DENTISTA
PLAZA DE LAS ESCUELAS, 7, 1.º

ÚLTIMA HORA
(Recibidos desde la UNA)
Valladolid 7—22'45

El señor Gamazo
No obstante no haber desaparecido todavía la gravedad, continúa la mejoría del señor Gamazo.
Este ha permanecido levantado durante algunas horas, durmiendo después sin experimentar fatiga.
Los médicos confían en su próximo y completo restablecimiento.
CUVEIRO.
Madrid 7—22'30

La peste
En el Senegal se han registrado seis casos de peste bubónica.

Huracán
En Bruselas un violento huracán ha

Regatas
Según un despacho de París, el Emperador Guillermo tiene el propósito de que se celebren nuevas regatas para disputar la Copa América.

Lo que dicen los carlistas
Los carlistas residentes en la frontera francesa manifiestan que los telegramas referentes á un supuesto levantamiento carlista son producto del Gobierno español, el cual tiene interés en agitar este asunto para justificar la adopción de precauciones contra el catalanismo y el anarquismo.

Huelga en Sevilla
Dicen de Sevilla que se declararon en huelga los obreros de la industria cerámica.
Los propietarios de la fábrica La Cartuja han cerrado ésta fundándose en la elevación de los cambios.
También ha sido cerrada la fábrica de cerillas.
La guardia civil adopta precauciones, en previsión de que surja algún conflicto.
Anunciase, además, el cierre de otras fábricas.
Madrid 8—2'15.

Traslación de restos
Un día de estos serán trasladados los restos del general Prim de la antigua Basílica de Atocha al claustro del nuevo templo de Atocha que se construye.
Después se hará el traslado de los restos de Palafox, Castaños y otros personajes ilustres.

Estreno
Con un éxito completo se estrenó esta noche en el Teatro Cómico el Gilguero chico, letra de Adolfo Luna y música de los maestros Lleó y Calleja.

Asamblea económica
Casi todas las Sociedades Económicas de España enviarán representantes para la Asamblea que ha de celebrarse en Madrid con objeto de tratar de la rebaja del impuesto sobre las utilidades.

Los cautivos
Comunican de Tánger que ha fallecido la madre de los jóvenes españoles cautivos de los moros.
Se hizo un pregón imperial ofreciendo 5.000 duros de premio á quien señale el paradero de los cautivos.
El mismo pregón se ha hecho en el interior de las kábilas de Arcila y otras.

Gestiones
Las autoridades de Sevilla continúan haciendo gestiones para conseguir que se abra la fábrica La Cartuja.

Honrando á Sagasta
La Diputación provincial de Logroño ha acordado declarar hijo predilecto de la provincia al señor Sagasta, como ya lo era de la ciudad.
Los republicanos y los carlistas se adhirieron á la proposición.

Fallecimiento
Ha fallecido doña Vicenta Chapí, hija del insigne compositor don Ruperto.
RICARDO.

Los conservadores
Los conservadores combatirán en las Cortes el proyecto de pago á los maestros por el Estado.

Regreso
Ha regresado á Madrid el señor Silvela.

Consejo
El miércoles se reunirá el Consejo de ministros.

Invento notable
Un despacho de San Petersburgo dice que el oficial de marina Tessipoff ha inventado un aparato fotográfico que funciona dentro de un buque submarino, y permite explorar un gran espacio marítimo.

Mitin obrero
Dicen de París que 4.500 empleados en el servicio de Omnibus han celebrado un mitin en el que acordaron fijar la jornada de trabajo de ocho horas y un salario mínimo de cinco francos.

Temporales
En el Canal de la Mancha se ha desarrollado una violenta tempestad, causando grandes daños en las costas de Bélgica, Inglaterra y Francia.
En Lille un rayo incendió una iglesia.
En Inglaterra el temporal ha causado varias víctimas y se teme la pérdida de muchos barcos.

La secuestrada de Poitiers
Anuncian de París que ha dado comienzo la vista del proceso seguido con motivo de la secuestrada de Poitiers.
Una gran muchedumbre invadió el local de la Audiencia.
La vista durará varios días, estando citados un centenar de testigos.

Combinación militar
El general Weyler prepara una combinación de destinos de generales y el pase de algunos á situación de cuartel.

Presupuesto de Instrucción
Ya tiene terminado el conde de Romanones el presupuesto de su departamento, que alcanza la cifra de 45 millones, 28 de los cuales importa el pago á los maestros de instrucción primaria.

Negativa
El ministro de la Gobernación ha desmentido que haya agitación carlista en el Maestrazgo.

El "Giralda"
El mismo día que salga de San Sebastián la Corte marchará al Ferrol el aviso Giralda.

El penal de Ceuta
El Heraldo publica un artículo de don Fernando Cadalso, en el que se ponen de manifiesto los inconvenientes que resultarían de llevarse á efecto la supresión del penal de Ceuta.

Contra los consumos
Los diputados amigos del señor Canalejas, los republicanos y los de otras minorías iniciarán debates en el Parlamento para pedir la supresión del presupuesto de consumos.
El señor Canalejas ha llegado á Alcoy, donde esta noche se celebrará un mitin.

Huracán
En Bruselas un violento huracán ha

Regatas
Según un despacho de París, el Emperador Guillermo tiene el propósito de que se celebren nuevas regatas para disputar la Copa América.

Lo que dicen los carlistas
Los carlistas residentes en la frontera francesa manifiestan que los telegramas referentes á un supuesto levantamiento carlista son producto del Gobierno español, el cual tiene interés en agitar este asunto para justificar la adopción de precauciones contra el catalanismo y el anarquismo.

Huelga en Sevilla
Dicen de Sevilla que se declararon en huelga los obreros de la industria cerámica.
Los propietarios de la fábrica La Cartuja han cerrado ésta fundándose en la elevación de los cambios.
También ha sido cerrada la fábrica de cerillas.
La guardia civil adopta precauciones, en previsión de que surja algún conflicto.
Anunciase, además, el cierre de otras fábricas.
Madrid 8—2'15.

Traslación de restos
Un día de estos serán trasladados los restos del general Prim de la antigua Basílica de Atocha al claustro del nuevo templo de Atocha que se construye.
Después se hará el traslado de los restos de Palafox, Castaños y otros personajes ilustres.

Estreno
Con un éxito completo se estrenó esta noche en el Teatro Cómico el Gilguero chico, letra de Adolfo Luna y música de los maestros Lleó y Calleja.

Asamblea económica
Casi todas las Sociedades Económicas de España enviarán representantes para la Asamblea que ha de celebrarse en Madrid con objeto de tratar de la rebaja del impuesto sobre las utilidades.

Los cautivos
Comunican de Tánger que ha fallecido la madre de los jóvenes españoles cautivos de los moros.
Se hizo un pregón imperial ofreciendo 5.000 duros de premio á quien señale el paradero de los cautivos.
El mismo pregón se ha hecho en el interior de las kábilas de Arcila y otras.

Gestiones
Las autoridades de Sevilla continúan haciendo gestiones para conseguir que se abra la fábrica La Cartuja.

Honrando á Sagasta
La Diputación provincial de Logroño ha acordado declarar hijo predilecto de la provincia al señor Sagasta, como ya lo era de la ciudad.
Los republicanos y los carlistas se adhirieron á la proposición.

Fallecimiento
Ha fallecido doña Vicenta Chapí, hija del insigne compositor don Ruperto.
RICARDO.

Tipografía de EL CANTÁBRICO
Compañía, 3.

Regatas
Según un despacho de París, el Emperador Guillermo tiene el propósito de que se celebren nuevas regatas para disputar la Copa América.

Lo que dicen los carlistas
Los carlistas residentes en la frontera francesa manifiestan que los telegramas referentes á un supuesto levantamiento carlista son producto del Gobierno español, el cual tiene interés en agitar este asunto para justificar la adopción de precauciones contra el catalanismo y el anarquismo.

Huelga en Sevilla
Dicen de Sevilla que se declararon en huelga los obreros de la industria cerámica.
Los propietarios de la fábrica La Cartuja han cerrado ésta fundándose en la elevación de los cambios.
También ha sido cerrada la fábrica de cerillas.
La guardia civil adopta precauciones, en previsión de que surja algún conflicto.
Anunciase, además, el cierre de otras fábricas.
Madrid 8—2'15.

Los conservadores
Los conservadores combatirán en las Cortes el proyecto de pago á los maestros por el Estado.

Regreso
Ha regresado á Madrid el señor Silvela.

Consejo
El miércoles se reunirá el Consejo de ministros.

Invento notable
Un despacho de San Petersburgo dice que el oficial de marina Tessipoff ha inventado un aparato fotográfico que funciona dentro de un buque submarino, y permite explorar un gran espacio marítimo.

Mitin obrero
Dicen de París que 4.500 empleados en el servicio de Omnibus han celebrado un mitin en el que acordaron fijar la jornada de trabajo de ocho horas y un salario mínimo de cinco francos.

Temporales
En el Canal de la Mancha se ha desarrollado una violenta tempestad, causando grandes daños en las costas de Bélgica, Inglaterra y Francia.
En Lille un rayo incendió una iglesia.
En Inglaterra el temporal ha causado varias víctimas y se teme la pérdida de muchos barcos.

La secuestrada de Poitiers
Anuncian de París que ha dado comienzo la vista del proceso seguido con motivo de la secuestrada de Poitiers.
Una gran muchedumbre invadió el local de la Audiencia.
La vista durará varios días, estando citados un centenar de testigos.

Combinación militar
El general Weyler prepara una combinación de destinos de generales y el pase de algunos á situación de cuartel.

Presupuesto de Instrucción
Ya tiene terminado el conde de Romanones el presupuesto de su departamento, que alcanza la cifra de 45 millones, 28 de los cuales importa el pago á los maestros de instrucción primaria.

Negativa
El ministro de la Gobernación ha desmentido que haya agitación carlista en el Maestrazgo.

El "Giralda"
El mismo día que salga de San Sebastián la Corte marchará al Ferrol el aviso Giralda.

El penal de Ceuta
El Heraldo publica un artículo de don Fernando Cadalso, en el que se ponen de manifiesto los inconvenientes que resultarían de llevarse á efecto la supresión del penal de Ceuta.

Contra los consumos
Los diputados amigos del señor Canalejas, los republicanos y los de otras minorías iniciarán debates en el Parlamento para pedir la supresión del presupuesto de consumos.
El señor Canalejas ha llegado á Alcoy, donde esta noche se celebrará un mitin.

Huracán
En Bruselas un violento huracán ha

Regatas
Según un despacho de París, el Emperador Guillermo tiene el propósito de que se celebren nuevas regatas para disputar la Copa América.

Lo que dicen los carlistas
Los carlistas residentes en la frontera francesa manifiestan que los telegramas referentes á un supuesto levantamiento carlista son producto del Gobierno español, el cual tiene interés en agitar este asunto para justificar la adopción de precauciones contra el catalanismo y el anarquismo.

Huelga en Sevilla
Dicen de Sevilla que se declararon en huelga los obreros de la industria cerámica.
Los propietarios de la fábrica La Cartuja han cerrado ésta fundándose en la elevación de los cambios.
También ha sido cerrada la fábrica de cerillas.
La guardia civil adopta precauciones, en previsión de que surja algún conflicto.
Anunciase, además, el cierre de otras fábricas.
Madrid 8—2'15.

Traslación de restos
Un día de estos serán trasladados los restos del general Prim de la antigua Basílica de Atocha al claustro del nuevo templo de Atocha que se construye.
Después se hará el traslado de los restos de Palafox, Castaños y otros personajes ilustres.

Estreno
Con un éxito completo se estrenó esta noche en el Teatro Cómico el Gilguero chico, letra de Adolfo Luna y música de los maestros Lleó y Calleja.

Asamblea económica
Casi todas las Sociedades Económicas de España enviarán representantes para la Asamblea que ha de celebrarse en Madrid con objeto de tratar de la rebaja del impuesto sobre las utilidades.

Los cautivos
Comunican de Tánger que ha fallecido la madre de los jóvenes españoles cautivos de los moros.
Se hizo un pregón imperial ofreciendo 5.000 duros de premio á quien señale el paradero de los cautivos.
El mismo pregón se ha hecho en el interior de las kábilas de Arcila y otras.

Gestiones
Las autoridades de Sevilla continúan haciendo gestiones para conseguir que se abra la fábrica La Cartuja.

Honrando á Sagasta
La Diputación provincial de Logroño ha acordado declarar hijo predilecto de la provincia al señor Sagasta, como ya lo era de la ciudad.
Los republicanos y los carlistas se adhirieron á la proposición.

Fallecimiento
Ha fallecido doña Vicenta Chapí, hija del insigne compositor don Ruperto.
RICARDO.

Tipografía de EL CANTÁBRICO
Compañía, 3.

Regatas
Según un despacho de París, el Emperador Guillermo tiene el propósito de que se celebren nuevas regatas para disputar la Copa América.

Lo que dicen los carlistas
Los carlistas residentes en la frontera francesa manifiestan que los telegramas referentes á un supuesto levantamiento carlista son producto del Gobierno español, el cual tiene interés en agitar este asunto para justificar la adopción de precauciones contra el catalanismo y el anarquismo.

Huelga en Sevilla
Dicen de Sevilla que se declararon en huelga los obreros de la industria cerámica.
Los propietarios de la fábrica La Cartuja han cerrado ésta fundándose en la elevación de los cambios.
También ha sido cerrada la fábrica de cerillas.
La guardia civil adopta precauciones, en previsión de que surja algún conflicto.
Anunciase, además, el cierre de otras fábricas.
Madrid 8—2'15.

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCIÓN (Trimestre, fuera de la capital, Extranjero), ANUNCIOS (En 1ª plana, En 2ª id., etc.), ESCUELAS DE DEFUNCIÓN (A 3 columnas, A 4 id., etc.), and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN (En la Administración, En el Centro de suscripciones, etc.).

Número suelto, 5 céntimos.—Número atrasado, del año, 25 ídem, y de años anteriores 1 peseta.—Pago adelantado.—Cada anuncio, tiene 10 céntimos de recargo por impuesto de timbre.

SERVICIOS PÚBLICOS

Public services section including CORROS (De Madrid, De Bilbao, De Cabezón), FERROCARRIL DEL NORTE, FERROCARRIL A BILBAO, FERROCARRIL CANTÁBRICO, TRANVIA URBANO, and Servicio de vapores al Puntal.

Compagnie Generale Transatlantique advertisement featuring 'HABANA Y VERACRUZ' and 'LA NORMANDIE' routes, including ship names and departure dates.

Inhalador 'Somma' advertisement with an illustration of a man using the device and text describing its benefits for pulmonary diseases.

GRAN HOTEL INGLÉS.-Madrid advertisement with details about the hotel's location, amenities, and contact information.

Advertisement for 'Enfermedades Nerviosas' featuring 'JARABE HENRY MURE' and a list of various neurological conditions.

PHENIX ASSURANCE COMPANY advertisement, established in London since 1732, providing fire and life insurance services.

Advertisement for 'SANDALO PIZA MIL PESETAS' and 'L'Assicuratrice Italiana' insurance company.

HERNIAS (QUEBRADURAS) advertisement describing a medical treatment for hernias using an 'Auto-moto-eléctrico' device.

Manzanilla aromática 'Espigadora' advertisement from the mountains of Aragón, including a circular logo.

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO advertisement, highlighting its benefits for children and the elderly.

Máquinas and Patatas advertisement, listing various types of machines and potatoes available for sale.

Almorranas and Se venden dos berlinas advertisements, one for hemorrhoids and another for used cars.

EMULSION-FORCADA advertisement, featuring a fisherman logo and text about its nutritional benefits.

NERVIOS advertisement for 'Tónico Nervioso Cera', a tonic for nervous system ailments.

The Equitable Life Assurance Society States of the United (LA EQUITATIVA) advertisement, including a table of financial data.